

Siège social:  
1, rue André Hentges  
L-7680 Waldbillig  
[www.prehistoire.lu](http://www.prehistoire.lu)  
a.s.b.l. / RCSL F5275

## Lettre d'information

**3-2025 août**

### Périodique d'information édité et imprimé au moins 4 fois l'an par

Marie Paule Wagener  
21 Batzent  
L-8551 Noerdange

### Pour recevoir la version électronique:

écrire à l'adresse ci-contre avec la mention « abo Lettre » e-mail: [wmariep@pt.lu](mailto:wmariep@pt.lu)

## Le comité informe

En application de l'article 77 (3) de la **loi du 7 août 2023 sur les associations sans but lucratif et les fondations**, qui stipule que lorsqu'une modification des statuts d'une association s'impose en raison du seul fait que ceux-ci font référence à une disposition abrogée, le comité a décidé en date du 9 juillet 2025 de faire usage de son habilitation à procéder aux modifications nécessaires. Ainsi, le nom de « Comité » a été remplacé par celui de « Conseil d'administration » et une phrase concernant la révocation des membres du Conseil d'administration ajoutée. Enfin, la référence à la loi de 1928, devenue obsolète, a été remplacée par la référence à la loi du 7 août 2023. Le dépôt au Registre de Commerce et des Sociétés (RCS) a été effectué en date du 8 août 2025, avec l'aide du *Luxembourg Business Registers* (LBR), sous la référence L250278508.

À partir de la prochaine Lettre d'information, ce sera donc le Conseil d'administration (CA) qui vous donnera des nouvelles par l'intermédiaire du présent périodique. Dès le mois de septembre, le fonctionnement du Conseil d'administration sera également un peu plus formalisé que jusqu'ici et le compte rendu des séances prendra désormais la forme d'un procès-verbal. Les décisions ne pourront être prises que si au moins la moitié des membres sont présents ou représentés à la séance, sachant qu'un membre du Conseil d'administration ne pourra représenter qu'un seul membre absent. Ces règles sont certes un peu plus contraignantes mais nous espérons que les réunions ne seront pas moins conviviales que jusqu'à présent et que de nouvelles personnes viendront rejoindre cet organe vital pour la gestion et de la direction de notre association.

Le 14 juin, une délégation du comité de la S.P.L. a accueilli la **Commission Unesco Global Geopark** en mission d'évaluation du Natur- & Geopark Mëllerdall. C'était l'occasion de présenter les premiers résultats de l'étude en cours sur les sites de surface de la zone Beaufort/Ermsdorf/Medernach/Waldbillig. La commission, dont faisait partie une archéologue italienne, s'est montrée très intéressée par ces travaux de recherche importants pour la région et a félicité la S.P.L. pour la valorisation de ce patrimoine. La S.P.L. espère ainsi que les échanges fructueux avec les évaluateurs contribueront à ce que le Natur- & Geopark Mëllerdall puisse obtenir une reconduction pour quatre années du label Unesco qui lui permet de faire partie du réseau international des Unesco Global Geoparks.



Visite de la commission d'évaluation Unesco Global Geopark le 14 juin dans la bibliothèque de la S.P.L. au Mëllerdall.

**La journée porte ouverte** organisée à l'occasion des Journées européennes de l'archéologie, le 15 juin, a permis d'accueillir de nouveaux publics, leur montrer la bibliothèque, leur faire découvrir quelques sites au cours d'une balade en forêt et de répondre à de nombreuses questions relatives au fonctionnement de l'archéologie au Luxembourg et aux activités de la S.P.L. Comme à l'accoutumée lors de telles journées, quelques personnes avaient apporté des pièces lithiques trouvées par hasard en surface et pour lesquelles elles se demandaient s'il s'agit de pierres naturelles ou de pièces archéologiques. Ces échanges intéressants permettent parfois de localiser des sites non encore répertoriés et de valoriser la contribution scientifique des non professionnels de l'archéologie. Le comité remercie tous les membres qui ont participé au succès de cette journée.

## Grands travaux de terrassement effectués à Beeforterheed

En avril dernier, d'importants travaux de terrassement ont été constatés par un membre de la S.P.L. à la sortie de Beaufort en direction de Reisdorf. Cette zone du plateau gréseux fait actuellement l'objet d'une étude approfondie réalisée pour le projet de recherche soutenu par la Fondation Schleich-Lentz sur l'impact des activités humaines sur le paysage au Néolithique dans la région de Beaufort/Ermsdorf/Medernach/Waldbillig (voir Lettre d'Information 4/2023 décembre). Dans ce cadre, la zone de Beaufort fait l'objet d'observations complémentaires pour comprendre l'agencement des différentes concentrations de vestiges lithiques mises en évidence sur le plateau. C'est à l'occasion de l'une de ses visites que R. Topi (responsable de l'étude) a remarqué que près de 7 ha avaient récemment été décapés par des engins de chantier à l'emplacement du lieu-dit « auf der Heid » pour enlever la terre végétale et déposer sur la surface mise à nu de longs cordons de marnes et calcaires en vue de les répartir sur cette étendue. Deux lames de haches polies ont été recueillies à la surface de ce décapage. Les découvertes ont été signalées à l'INRA qui s'est montré surpris de ne pas avoir été consulté pour avis sur ce terrassement de grande ampleur. Le terrain se trouve en effet dans une zone riche en vestiges archéologiques appartenant à diverses époques, et les travaux y réalisés auraient dû faire l'objet d'un suivi archéologique pour déterminer la présence éventuelle de structures en place. On peut relever que le terrassement se trouve à seulement 250 m au nord-est de l'emplacement sur lequel Marcel Ewers avait trouvé, en 1986, une céramique entière, richement décorée, datant de l'âge du Bronze, qui est aujourd'hui exposée au Musée National d'Archéologie, d'Histoire et d'Art. D'après nos informations, l'INRA effectuera prochainement une opération de diagnostic pour déterminer s'il reste des vestiges intacts après ce grand décapage.



*Surface décapée et cordons de terres rapportés en attente d'être étalés sur la surface de Beeforterheed, mai 2025.*



*Deux lames de haches polies ramassées par R. Topi le 14 mai à la surface du décapage de Beeforterheed.*

## Publications de nos membres

Perrin B., **Valotteau F.**, M. Bolou, M. Fabre, J. Houssier (2025) – Restes osseux canins et humains du Néolithique final dans une diaclase à Consdorf-« Douscheschbaach » (Grand-Duché de Luxembourg). *Archaeologia Luxemburgensis. Bulletin de l'Institut National de Recherches Archéologiques*, 8, 2022-23, p. 4-25.

## Bibliothèque

*Les nouvelles publications reçues par voie de don ou d'échange avec le Bulletin de la S.P.L. sont enregistrées au fil de leur arrivée et intégrées à la bibliothèque de la S.P.L. où elles sont mises à disposition de toute personne intéressée. La bibliothèque est ouverte chaque troisième mercredi du mois (après-midi) et sur demande.*

## Acquisitions par voie d'échange avec le bulletin de la S.P.L.

**Bericht der Römisch-germanischen Kommission (RGK)**, Band 103-2022, 2024, 425 S.

**Thüringisches Landesamt für Denkmalpflege und Archäologie, Alles unter einem Dach**, Die Sammlung archäologischer Funde vom Kleinen Gleichberg im Steinsburgmuseum Römhild, 279 S.; **Archäologische Forschungen zwischen Vogtland und Rennsteg**, Mathias Seidel, Ines Spazier, Sonderveröffentlichung Band 7, 422 S., 2024.

**Vorträge des 42. Niederbayerischen Archäologentages (2024)**, Kreisarchäologie Deggen-dorf, 2025, 426 S.

**arCHaeo**, Zeitschrift von Archäologie Schweiz, **Band 02/2025**: Feuer und Flamme, 50 S.

**Etudes et Documents, Archéologie 47**, Le Saint-Gilles à Namur. Vol. 1. Du Grand hôpital intra-muros au parlement de Wallonie (1270-2024). Histoire et archéologie, Agence wallonne du Patrimoine, 2024, 368 p.

**Siedlungs- und Küstenforschung im südlichen Nordseegebiet, Bd. 47**, Niedersächsisches Institut für historische Küstenforschung, Wilhelmshaven, 636 S., 2024.

**Cahiers d'archéologie romande (CAR), vol. 193** – Mormont IV. Les mobiliers du site du Mormont (Eclépens et La Sarraz, canton de Vaud). Fouilles 2006-2011, 2025, 328 p. ; **vol. 198** – Les villages du Néolithique final. Stratigraphie, datations et architecture. La station lacustre de Concise 6, 2024, 358 p.

**Bulletin de la Société d'Histoire Naturelle des Ardennes**, tome 114, année 2024 (2025), 150 p.

**Antiquités nationales n° 54**, 2024, Musée d'Archéologie nationale, Saint-Germain-en-Laye, 2024, 136 p.

**Jahresschrift für mitteldeutsche Vorgeschichte**, Landesamt für Denkmalpflege und Archäologie Sachsen-Anhalt, Band 99, 2023, 639 S.

## Un projet de recherche sur les « Micro-musées » :

### Heimatomuseum, Heimmuseum, Gaststättenmuseum und mehr

Lors de la visite du *Heimatomuseum* de Werner Weber à Eisenach, le 10 mai, a émergé l'idée d'une étude consacrée aux petits, voire aux très petits « musées » archéologiques au Luxembourg et en Allemagne voisine, le rôle qu'ils jouent dans la diffusion des connaissances, leur impact sur la population locale et leur intérêt pour la science. Il s'agit d'investiguer sur toutes sortes de dispositifs exposant des objets préhistoriques de provenance locale dans des lieux publics ou privés, d'analyser les motivations qui sont à l'origine de ces créations et les raisons qui, souvent, conduisent à leur abandon après quelques années. La première étape consiste à dresser un inventaire aussi complet que possible des nombreux « micro-musées » qui existent actuellement et ceux qui ont disparu au cours des 100 dernières années, que ce soit au sein de bâtiments d'administrations communales (p. ex. à Pütscheid), d'hôtels (p. ex. Hôtel Brimer, Grundhof), de cafés (p. ex. Reilander Millen), d'écoles (p. ex. Lycée classique de Diekirch) ou simplement chez des particuliers qui ouvrent leur porte aux personnes intéressées par la préhistoire (p. ex. Kohnenhaff). Il s'agit ensuite de retracer et de documenter l'historique de chacun de ces lieux dans l'objectif de valoriser les petits formats d'exposition comme lieux de rencontre réels dans un monde toujours plus dominé par le numérique et le virtuel.

Plusieurs membres de la S.P.L. ont d'ores et déjà manifesté leur intérêt à participer à un tel travail d'investigation mais il manque un coordinateur ou une coordinatrice, intéressé-e par l'histoire des sciences, qui aurait envie de porter le projet et de le mener jusqu'à son terme (publication de l'étude). Les personnes intéressées peuvent contacter la secrétaire générale M. P. Wagener (wmariep@pt.lu).

## Décès

D'S.P.L. trauert ëm de Pierre Ziesaire, de Pitt, an ëm seng Fra d'Margot Ziesaire-Wangen, déi eis den 20. März 2025 respektiv de 6. Mee 2025 fir ëmmer verlooss hunn. Bis zu Lescht hunn de Pitt an d'Margot d'S.P.L. ënnerstëtzt.

De Pitt war Grënnungsmember vun der S.P.L.. Ouni hien wäer d'Société Préhistorique net zu staanen komm. Hien huet d'S.P.L. op een héijen wëssenschaftlechen Niveau bruecht duerch seng vill a verschidden Aarbechten: Bulletin, Gruewungen, Publikatiounen, Doktoraarbecht, Bibliothéik, Echanger, international Kontakter etc. Seng Mériter fir d'S.P.L. an och fir d'Lëtzebuurger Préhistoire verlaangen groussen Respekt. Mir wäerten spéider nach op dem Pitt säi Wierk zeréckkommen. Der Famill eist härerzlecht Bäileed.

De 6. Mee 2025 ass d'Madamm Yvonne Weicherding-Welter vu Gréiwemaacher gestuerwen. Si huet reegelméisseg, zesummen mat hirem Mann, ganz interesséiert a begeeschtert un eisen Aktivitéiten deelgeholl. Dem Johny an der Famill eist oprichtegt Bäileed.

## Zur Erinnerung an Kurt Scheuer (1941-2024)

Die Société Préhistorique Luxembourgeoise (S.P.L.) trauert um ihr aktives Mitglied Kurt Scheuer aus Oberbillig an der Mosel, der uns am 5. Oktober 2024 im Alter von 83 Jahren verlassen hat. Aufmerksam gemacht auf das Bestehen der S.P.L. durch Dr. Hartwig Löhr, damaliger Kurator für Vorgeschichte am Rheinischen Landesmuseum Trier, kontaktierte Kurt Scheuer daraufhin den ehemaligen Vorsitzenden Marcel Ewers (1938-2022) und trat 2009 der Gesellschaft bei. Als angestellter Bauingenieur und Architekt der Diözese Trier, war Kurt mit Kultur- und Bodendenkmalen der Region engstens vertraut. Sein Interesse für prähistorische Archäologie teilte er schon sehr früh mit seinen vorgeschichtlich interessierten Freunden aus der Nachbarregion, unter anderen Peter Weber (1944-2024) und den späteren Prähistoriker Wilhelm Gebers, beide aus Holsthum in der Südwesteifel stammend.

Kurt war ein sehr begeistertes und aktives Mitglied das stets an den Veranstaltungen der Gesellschaft teilnahm und selbst welche für die S.P.L. organisierte. So hatte er schon im Oktober 2010 im Kulturzentrum vom Heimat- und Verkehrsverein Oberbillig, im sogenannten Pieterhaus, die prähistorischen und protohistorischen sowie die gallo-römischen Funde aus der Gegend von Oberbillig vorgestellt.

Durch seine jahrzehntelange systematischen Feldbegehungen rund um den Pietersberg, auf der Hauptterrasse des Oberbilliger Höhenrückens (320m über NN), besonders aber auf der Flur „Großenbüsch“, war durch seine rege Sammeltätigkeit eine beachtliche Zahl von Steinartefakten, vom Mittelpaläolithikum bis zum Neolithikum datierend, aufgelesen worden, mit einer durchaus bemerkenswerten Anzahl von Diabasartefakten. Horst Boecking (1923-2002) aus Trier hatte schon in einem Bericht in der Trierer Zeitschrift vom Jahrgang 1970 für den Acker „Großenbüsch“ eine zweistellige Zahl von Beilen angegeben. Die zahlreichen Diabasbeile und Bruchstücke, sowie Diabasbrocken und Vorarbeiten für Steinbeile von dieser Oberflächenfundstelle, deuten offenbar auf ein „Werkplatz“ zur Herstellung von Diabasbeilen hin, wie bereits 1938 der Vorgeschichtler Wolfgang Dehn es für den Raum Fisch, Kreis Saarburg, vermutete. Daß dies im Verband mit dem an der unteren Saar anstehenden Diabasvorkommen steht, scheint als gesichert. Dies führte Kurt dazu für die S.P.L. eine Fahrt an die „untere Saar“ zu organisieren, also von der Saarmündung bis nach Saarburg, um von dort aus den hier anstehenden Diabas zu erläutern. Man konnte schon ahnen, daß Kurt in Kastel die Besichtigung der früheren Grabstätte von Johann dem Blinden, König von Böhmen und Mähren und Graf von Luxemburg, mit eingeplant hatte.

Selbstverständlich wurden die Diabasbeile auch im Lokal der S.P.L. in Waldbillig vorgestellt und u.a. mit dem Vorgeschichtler Foni Le Brun, damaliger Direktor des INRA, untersucht. Zum Tag des offenen Denkmals, lud Kurt mehrmals in seinen Garten in Oberbillig ein, wo er mit Hilfe seiner Familie eine wahre Ausstellung errichtet hatte. Fachsimpeleien und kontrovers geführte Diskussionen blieben nicht aus.

Alle die Kurt kannten wissen seine vielfältigen Kenntnisse zu schätzen und werden ihn als einen sehr positiv denkenden und geselligen Freund in bester Erinnerung behalten. Seiner Frau Maria sowie seinen Kindern und Angehörigen drücken wir unser herzliches Beileid aus.

Fernand SPIER



*Am 2. März 2024 hat Kurt noch mit seiner Frau Maria an der Generalversammlung der S.P.L. teilgenommen.*

## Prochaines activités et événements

Les manifestations organisées par la S.P.L. sont ouvertes à tous les membres. Des non-membres sont également les bienvenus pour venir découvrir nos activités et rencontrer d'autres personnes intéressées par la préhistoire.

**Dimanche 07 septembre 2025**

### **Une journée au bord de la Moselle** **Tagesausflug an die Mosel**

Lors de cette journée, nous visiterons l'exposition « Keltenwelten - Repliken keltischer Kostbarkeiten » qui est actuellement présentée au Biodiversum (matin) ainsi que le Musée « A Possen » à Bech-Kleinmacher (après-midi). Les visites seront suivies d'une balade commentée dans les alentours de Bech-Kleinmacher. Pour ceux et celles qui le souhaitent, il sera possible de déjeuner au restaurant Château Schengen. L'inscription au déjeuner doit se faire auprès du secrétariat de la S.P.L. ([wmariep@pt.lu](mailto:wmariep@pt.lu)) avant le 1<sup>er</sup> septembre.

*Morgens besuchen wir die Ausstellung „Keltenwelten – Repliken keltischer Kostbarkeiten“, die derzeit im Biodiversum zu sehen ist, nachmittags das Museum „A Possen“ in Bech-Kleinmacher. Im Anschluss daran führt ein Spaziergang in die Umgebung von Bech-Kleinmacher. Wer möchte, kann im Restaurant „Château Schengen“ zu Mittag essen. Die Anmeldung zum Mittagessen muss bis zum 1. September beim Sekretariat der S.P.L. ([wmariep@pt.lu](mailto:wmariep@pt.lu)) erfolgen.*

**10h00-12h00: Exposition Keltenwelten - Biodiversum**, 5, Bréicherwee, L-5441 Remerschen.

**12h00-14h00: Déjeuner au restaurant Château Schengen.** Inscription obligatoire avant le 1er septembre auprès de MP Wagener: [wmariep@pt.lu](mailto:wmariep@pt.lu).

**14h30-18h00: Visite du Musée « A Possen » Bech-Kleinmacher**, sous la conduite de J. Grün.



**Samedi 20 septembre 2025**

### **Loschbour Tour** **14h00-17h00**

Une randonnée d'environ 10 km au départ de Heffingen mènera sur le site préhistorique de Loschbour où, sous un impressionnant abri-sous-roche en bordure de l'Ernz Noire ont été découverts les plus anciens vestiges osseux de deux «Luxembourgeois ». Vous serez accompagnés par Jerry Grün et Georges Jomé qui vous exposeront les résultats des recherches anciennes et récentes concernant les deux tombes mésolithiques trouvées à cet endroit et qui datent respectivement de 7000 et 6000 avant notre ère.

**Lieu de départ:** Parking du Centre culturel et sportif, 13 Stenkel, Heffingen.  
S'équiper de bonnes chaussures de marche.

**Inscription :** auprès du Natur- & Geopark Mëllerdall avant le 14 septembre :  
Tél. + 352 26 87 82 91 ou [info@naturpark-mellerdall.lu](mailto:info@naturpark-mellerdall.lu)

**Nombre de participants :** maximum 20

**Jeudi 25 septembre 2025**  
**20h00—Kulturmillen Beckerich**  
**103 Huewelerstrooss, L-8521 Biekerech**

## **Conférence de l'archéologue**

**Christian Frébutte**



### **Découvertes récentes dans le "Champ mégalithique de Wéris", un patrimoine exceptionnel de la région Wallonie**

Entre 3.200 et 2.500 avant notre ère, des communautés néolithiques édifièrent, au fil des générations, un vaste complexe mégalithique aux confins de la Famenne, dans les campagnes des actuels villages de Wéris et de Heyd (Durbuy, Belgique). Christian Frébutte, archéologue à l'Agence wallonne du Patrimoine, parlera des dernières recherches menées sur ce patrimoine emblématique de la Préhistoire européenne. Outre une amélioration significative des connaissances scientifiques, les investigations récentes ont débouché sur une réalisation concrète, à savoir le redressement de menhirs abattus au 17<sup>e</sup> siècle. À nouveau perceptibles dans le paysage, les silhouettes impressionnantes de ces pierres dressées ravivent l'appropriation matérielle et spirituelle du terroir par les Néolithiques.

Le public est invité à partager un pot amical à la fin de la conférence.

**L'entrée est gratuite et inscription auprès de [info@kulturmillen.lu](mailto:info@kulturmillen.lu) souhaitée.**

**Relations bancaires de la S.P.L. pour le versement des cotisations et dons.  
Cotisation annuelle 30 € (élèves et étudiants 15 €).**

**BCEE IBAN LU25 0019 7055 9719 3000**

**BIC: BCEE LULL**